

POLITICA LOCAL

UN CASO DE ACTUALIDAD

Por voluntad del pueblo, se proclamó la República en España. A pesar de que jugaba con todas las desventajas: Gobierno monárquico de formación conglomerada—aun cuando no representara nada, orgánicamente, dentro de la política—: costumbre de un ejercicio autoritario en los representantes de la fuerza pública, y el temor consiguiente, individual y colectivo, para la libre expresión del pensamiento. Venciendo los obstáculos alzados, amenazadores, en el camino, la Nación alcanzó la meta a la cual se sentía impetuosamente lanzada.

Confiaban muchos—sobre todos, los hombres que dirigían las antiguas organizaciones políticas del Régimen monárquico—que la masa, cobijada, no podría manifestar su voluntad republicana, y que allí donde la expusiera, fácilmente se la arrebatarían. Pero fué unánime el sentimiento del pueblo español que, dando ejemplo al mundo, rectificó sus errores históricos e hizo posibles el cambio de Régimen sin las sacudidas bruscas de los movimientos pasionales. Fué un hecho consciente el del pueblo español, el darse a sí mismo la República como forma de gobierno. Ciertamente, que con la supresión de un autumad, este pueblo condenaba al Régimen monárquico, y con él, a sus hombres.

Así lo comprendieron esos hombres, al ver la derrota que habían experimentado. Y, cómo reaccionaron ante el fenómeno? Unos, presos del mayor pánico, huyeron abandonando hasta los más sagrados depósitos: otros, se escondieron, y a todos les ganó la mudez. Es decir, a todos no. Algunos, como escudándose y para evitar rendición de cuentas, salieron al paso de posibles responsabilidades deponiendo las armas, rindiéndose a discreción y declarando que se habían equívocamente retirado de la política. No pedían más que resaca, y que les dejaran vivir tranquilos y en paz.

Es el caso del señor Vaso. Combatió, durante las elecciones, a la conjunción republicano socialista. No ganó ni un puesto, y Cartagena no desentonó en el concierto de fuerzas republicanas del País. Se proclama la República y entonces, en un momento ¿de qué?... ¿de temor, de sinceridad, o de ambas cosas a la vez?, el señor Vaso hace declaraciones terminantes de que abandona la vida pública.

Pero pasa algún tiempo. España, generosamente, brinda un régimen de libertad y de tolerancia, y regresan los desterrados, y sus rincones y de su abstención los que, temerosos, se retiraron. Y vuelve el señor Vaso. ¿A qué?... ¿a expresar sus ideas, o en busca de un puesto?... ¿a defender una causa que ha seguido la trayectoria, la conducta de este hombre, podrá decirlo. Nosotros, no tenemos, por ahora, otra cosa que decir sino la siguiente: Su conducta inmediata a la proclamación de la República, nos pareció honesta y prudente; después, cuando basándose en la hidalguía del pueblo cartagenero y en la concepción objetiva y respetuosa que, para la idea de gobierno, tiene la prestigiosa figura de Lerroux, aparece de nuevo ante la opinión ese hombre, lo hace de modo artificioso, queriendo romper hasta la esencia democrática del Partido Radical, jugando con excesiva desenvoltura con prestigios nacionales que, en boca suya, desmerecen; haciendo creer que recibe poderes, extraños al Partido; tratando de matar en el pueblo la idea de que la República les iba a dar satisfacción a sus sentimientos democráticos, y que alrededor de él—y sólo de él—había de girar determinada política republicana... El pueblo de Cartagena ¿se da cuenta de esta nueva travesura?

Don Alejandro, no se preocupe usted. Los cartageneros, como borreguitos, los maneja yo. Y los llevo donde quiero.

Pues no, donde él quiera no llevará al pueblo de Cartagena. Lo aseguramos. De algo le han servido las lecciones recibidas en su vida política. El pueblo irá, de modo consciente, donde él estime que de ba ir, pues todos nos encargaremos de ir alumbrando su ruta para que, con absoluta libertad, encamine sus pasos con acierto, y sabiendo el terreno donde posa la planta.

El centro Radical de San Antón

El pasado sábado se celebró en San Antón una gran asamblea en tre los elementos radicales, para la constitución del nuevo Centro Republicano Radical Instructivo.

Se aprobaron los reglamentos por los que ha de regirse el centro, siendo elegida la siguiente Directiva:

Presidentes honorarios: don Alejandro Lerroux y don Angel Rizo.

Presidente: don José Giménez Sánchez.

Vicepresidente: don Pedro Rajá.

Secretario: don Antonio López Ibáñez.

Vicesecretario: don Juan Martínez Alonso.

Tesorero: don Juan Maya Balanzá.

Contador: don Julio Malloy.

Vocales: don Antonio Giménez García, don Anastasio Gómez, don Antonio Navarro, don Saturnino Ovejero, don Ginés Alburquerque, don José Hernández, don José Navarro y don Herminio Martínez.

En medio de gran entusiasmo se

acordó la inauguración oficial del Centro para el próximo día 14 de abril, aniversario de la República.

Asistirán el Diputado por Murcia don Salvador Martínez Moya; el Diputado por Cartagena don Angel Rizo, y representaciones del Partido y Juventud Radical cartagenera.

Las fiestas de la República

Madrid, 12 m. Ayer comenzaron las fiestas de la República.

Las bandas militares recorrieron las calles a primera hora de la mañana.

A medio día se quemó un gran castillo, estando adornados los edificios y escaparates.

Por la noche acudió gran gentío para visitar las iluminaciones, especialmente las de las fuentes de Neptuno, la Cibeles y la Puerta de Alcalá.

Mañana se estrenará la obra del señor Azaña "La Corona", en el Teatro Español.

SELLOS DE CAUCHU en la Imp. VIUDA M. CARREÑO; Jara, 10

BODA DE UN JEFE ARABE

París, 12 m. Se han celebrado en esta capital las bodas del jefe de "tuaregs" Owar-ben Hafsun, con la danzarina de "Molin Rouge", Jeannette Rigault—más conocida por "Petit Zuzy"—, que venía acudiendo con gran éxito.

La ceremonia, ha sido brillantísima, y ha asistido a ella gran número de escriptors, artistas y "horizontales" de alto precio. Después, se ha celebrado un banquete, derroche de buen gusto y alarde de riqueza.

Lo curioso, ha sido que los conyuges se han casado por partida doble. Es decir, según el rito árabe, y después, con arreglo a lo dispuesto por la iglesia católica. Tanto uno como otro, dando pruebas de no estar dominados por prejuicios religiosos, se han prestado a cuantas exigencias han sido necesarias.

tón y el sacerdote católico, para el desempeño de sus ministerios.

Un redactor de "Paris Soir", ha hecho una entrevista a Owar ben Hafsun, el cual ha declarado que estaba tan enamorado de su mujer, que por conquistar su corazón no hubiese vacilado en los mayores sacrificios, tanto morales como físicos. También ha dicho que conoció a la bella Zuzy durante una excursión que ésta hizo al Sahara. La caravana, fué asaltada por sus hombres, y ella estuvo siendo su prisionera cuatro semanas, hasta devolverla a las Autoridades francesas. En el tiempo que convivieron juntos, se enamoraron el uno del otro tan apasionadamente, que se prometieron casarse, aún cuando tuvieran que vencer los mayores obstáculos.

Arbol

En la cumbre redonda
—trampolín de los vientos—
el árbol recio y alto
presidia el silencio.
Dominaba el espacio
del horizonte abierto.
Padre de los caminos,
halagador y austero,
señor de la distancia,
llamaba desde lejos.
Y cuando el caminante
se le llegaba, y lento
buscaba de su sombra
consolador sosiego.

generoso albergaba,
vigilante del sueño,
porque éste fuera grato,
reparador y bello.
En la cumbre redonda
—trampolín de los vientos—
con sus ramas frondosas
hizo cárcel del tiempo.
Y eternamente joven,
sin conocer inviernos,
padre de los caminos,
reía desde lejos.

Belarmino PEREZ

PLUMA AL VIENTO

LA PELOTA.

Junto al patio con sol de nuestros juegos, estaba aquel otro pequeño, hondo y oscuro, que nosotros llamábamos el patio viejo. Pertenecía a la casa antigua, toda deshabitada—la casa de los duendes—y siempre lo vimos cerrado, hasta para el buen sol y para el viento.

Era pavoroso el influjo que sobre nosotros ejercía, porque si la curiosidad nos ayudaba a veces a escalar el muro y desde lo alto veríamos las miradas, el sueño por la noche era intranquilo: todo él poblado de sombras y terrores, todo lleno con aquella frialdad y aquel desamparo del patio viejo.

No había nada, en nuestras imaginaciones infantiles, que expresara más poderosamente la idea del peligro, del dolor, de la pena infinita. ¡Estar allí encerrados!... Y esta idea era la única que creaba largas pausas, terribles silencios en los juegos y charlas, pareciendo que adquiriese vida y cuerpo; que cruzaba por delante de nosotros alta y sonora, con un dedo en los labios y el

estuche de las bellas, alegres sorpresas, hurtado y escondido para siempre en el seno.

Cierta mañana, una pelota blanca que teníamos, maravillosa saltadora, trepó con demasiado impulso y fué desde el patio con sol de nuestros juegos, a caer en el recinto más tenebroso. Quedamos inmóviles, sin fuerzas para romper el silencio, que se prolongó más irremediable que ningún otro. Porque entonces no fuimos capaces, para alzar nuestra bandera de alegría, a dar el salto e invadir sin temor el patio viejo.

Pasaron los días. Retornaron los juegos. Tuimos otra pelota blanca, que también era gimnasta admirable. Ascendía rauda, volteaba en lo alto llenándose de luz, y al caer era sonora y fuerte, elástico y vibrante, el ruido de su choque en el suelo.

Y, sin embargo, nosotros no llegamos a apreciarla nunca como se merecía; nosotros queríamos la otra, la que estaba quietecita y abandonada, cubriéndose lentamente de tristeza y de polvo.

CINCINATO

EL 14 DE ABRIL

ACTOS DEL PARTIDO RADICAL

Aumentan por momentos el entusiasmo entre los afiliados al Partido Radical y esto hace presumir que el acto que celebrarán el 14 de Abril a las 6 de la tarde tendrá carácter de acontecimiento.

El Gran Hotel no obstante haber habilitado para el banquete todos los salones que dispone en la planta baja es insuficiente para alojar a todos los radicales de Cartagena que quieren asistir y solo podrán acoplarse a 400 comensales. Los demás tendrán que conformarse con hacer acto de presencia a la hora de los discursos.

Hablarán un representante de la Juventud Radical, el señor Martínez Dueso, el señor Rizo y el Diputado a Cortes por Murcia don Salvador Martínez Moya.

Después del banquete y a las 8 de la noche se trasladarán los asistentes a inaugurar el Círculo Republicano Radical Instructivo que han montado los radicales del Barrio de San Antonio Abad en un hermoso local capaz para mas de 500.

En este acto también hablarán los señores Martínez Dueso, Rizo y Martínez Moya.

Recuerdo y solicitud en una campaña incomprendida

por Manuel Mas Gilabert

No es para nadie en Cartagena, desconocida nuestra campaña reiterada durante años para formar un estado de opinión favorable a la instalación de la Escuela Provincial de Puericultura, gestionada y conseguida de la Junta de Profesores y Dirección de la Escuela Nacional de Puericultura, por una labor nuestra secundada por compañeros entusiastas de la infancia y a la que prestaban aval valioso el Excmo. Ayuntamiento y la Junta Local de Protección a la Infancia.

Como organismo auxiliar de esos asimilados autorización del Consejo Superior de Protección a la Infancia para crear la Junta Local un Instituto de Maternología, que con la Gota de leche ya creada desde 1.908 con toda modestia y con su anejo. Consultorio de niños de 0 a 5 años por nosotros, formaran una organización completa de la obra pro infancia y en defensa de la raza, que tantos beneficios en órdenes distintos pudiera reportar. La Escuela de Puericultura que pretendíamos era una institución que debería servir de lazo íntimo y cordial entre todas las benéficas instituciones que a la infancia dedican sus actividades, cooperando con entusiasmo y aportando sus enseñanzas teóricas prácticas, así como sus investigaciones de laboratorio sobre los problemas de proxis y diagnóstico infecciosa, de higiene y dietética infantil y materna.

En comunicaciones y exposiciones varias llamamos la atención del Excmo. Ayuntamiento y de la Junta local de Protección a la Infancia sobre los importantes fines que la Escuela Provincial de Puericultura debería cumplir, haciendo honor al lema de su bandera: Por el Niño y Por la Madre.

A las mujeres eternas heroínas del amor y del sacrificio brindamos nuestro trabajo; hicimos votos por que el corazón de las madres, la obra mas excelsa de la creación para nosotros, fuese el mas firme baluarte de esta Escuela. Pensamos y no lo creíamos una insensatez que a todas las mujeres y a todas las madres, interesaba ayudar a la hermosa y santa obra de redimir a la infancia de la muerte y de la esclavitud de las enfermedades que amenazan su delicada y frágil naturaleza.

Dimos a conocer a la Escuela Na

cional, que dió su beneplácito a las mismas, al Ayuntamiento y a la Junta de Protección a la Infancia, entidades solicitantes de la Escuela con cedida a Cartagena, las enseñanzas que pretendíamos llevar a la práctica:

- De Puericultura intrauterina (con previo estudio de los periodos de la pubertad y nulidad.)
- De higiene de la primera infancia.
- De higiene de la segunda infancia.
- De lactancia y de la escuela.
- De enseñanza especial de enfermeras visitadoras.
- De enseñanza especial de niñas raras tituladas.
- De enseñanzas de laboratorio.
- De conferencias auxiliares.

Con verdadera pena, pero lealmente declaramos que no conseguimos llevar al ánimo de quienes nos lo propusimos la trascendental misión a realizar por la Escuela de Puericultura.

Pedimos a quienes procedía la rectificación de anteponer la creación del Instituto de Maternología hoy en funciones por nosotros gestionado y conseguido para utilizarlo como anejo y complemento de la Escuela Provincial de Puericultura, instalando en la obra ya hecha por el Instituto Maternológico y que soy el primero en aplaudir, con alguna ligera ampliación la Escuela de Puericultura obra básica y primordial de la labor pro infancia.

Convencidos de la incompreensión de que era objeto nuestra labor ca llamamos y en silencio hubiéramos permanecido al no ocurrir la renovación que es pública y notoria en la Junta local de Protección a la Infancia y a ella y a su actual presidente nos dirigimos en solicitud de que sea rectificada la conducta seguida hasta ahora, tal vez por no haber sabido el que esto solicita llegar a interesar la cultura y cartagenerismo del anterior Ayuntamiento y Junta de Protección a la Infancia en el anhelo por el sentido de elevar el prestigio y defender la salud y vigor del pueblo cartagenero. Nada personal nos inspira: sólo pedimos la obra, sean los que fueren los que la desarrollen. Si así no fuera nuestra pluma habría enmudecido definitivamente.

Los radicales de La Unión

En asamblea celebrada ayer domingo por los radicales de La Unión, acordaron que asista una nutrida representación al banquete con que será obsequiado en Murcia don Alejandro Lerroux, el próximo día 18 a la una y media.

También acordaron celebrar el 14 de abril, en conmemoración de la República una merienda popular en el Ateneo Radical de La Unión.

UNA BODA

En Olivenza (Badajoz) ha contraído matrimonio nuestro querido amigo don Enrique López Corton, gerente de etas cursural de la Librería Fé, con la distinguida señorita de aquella ciudad Luisa Giménez de León.

Nuestra sincera felicitación a los nuevos señores de López.

PARA IMPRESOS: Vda. M. Carreño

Triunfo de Hindenburg

Madrid, 12 m. Dicen de Berlín que en la segunda vuelta para la elección presidencial ha triunfado Hindenburg, que obtuvo 19.367.688 votos.

Hindes sacó 13.419.608 y Thalmann, 3.705.898.

Se produjeron algunos desórdenes en Berlín, Hamburgo y Söldin, resultando dos comunistas muertos y varios nacionalistas y comunistas heridos.

Reunión comunista

Madrid, 12 m. El Subsecretario de Gobernación ha manifestado que en Linares, la Policía sorprendió una reunión comunista, incautándose de una bomba con mecha, 14 petardos, tres pistolas y un puñal. Se detuvieron a cinco individuos.

REPUBLICA HA TRASLADADO SU REDACCION Y ADMINISTRACION A LA CALLE DE ANDINO, 2